

Van tres capturados

La Fiscalía capturó ayer a Juan Pablo Aponte, Juan Alberto Gómez y Juan Esteban Bedoya. Les imputará terrorismo por disturbios en la Univalle.

Cae banda en Medellín

Allas Marulo, Samuel y Banano, señalados de varios hurtos, uno de ellos a un periodista, fueron capturados por la Policía y la Fiscalía en Medellín.

Colombia

DOMINGO

EL TIEMPO • 7 DE ABRIL DE 2019

@ElTiempo

Tras acuerdo con la minga indígena, se espera visita del Presidente en el Cauca

A primeras horas de ayer comenzó a circular el tráfico por la vía Panamericana. No obstante los desbloques, los indígenas aseguraron que permanecerán al costado de la carretera en asamblea permanente.

REDACCIÓN POLÍTICA Y POPAYÁN - EL TIEMPO | @ColombiaET @PoliticaET

Luego del acuerdo al que llegaron indígenas y Gobierno en la madrugada de ayer, después de 25 días de bloqueos, este sábado comenzó el despeje de la vía Panamericana, y, con él, el suministro de alimentos, medicinas y combustibles para millones de colombianos que viven en el suroccidente del país empezó a normalizarse.

“Se logró una concertación con la minga de unas inversiones que ya estaban previstas y calculadas dentro del Plan Nacional de Desarrollo y que van orientadas, principalmente, a los temas de educación, salud, vivienda, mejoramiento de vivienda rural y productividad”, aseguró la ministra del Interior, Nancy Patricia Gutiérrez, quien estuvo al frente de la negociación.

El Consejo Regional Indígena del Cauca (Cric) manifestó que no obstante la decisión de desbloquear la vía Panamericana, las comunidades no regresarán aún a sus territorios y se mantienen en asamblea permanente en cada uno de los puntos de concentración, a espera de la llegada del presidente Iván Duque para dar inicio al debate político.

La ministra del Interior confirmó que el mismo presidente Duque será quien confirme cuándo visitaría la zona para el diálogo con los lí-



El Gobierno y la minga lograron un acuerdo en Santander de Quilichao la madrugada del sábado. FOTO: MININTERIOR

ALVARO URIBE, expresidente de Colombia



“Es preferible cerrar esa carretera dos años, mejorar y cuidar la alterna, que firmar los acuerdos con la minga, apoyada en el terrorismo”.

deres de la minga en el Cauca.

“Lo dije con claridad, cuando se levanten las vías de hecho estaré en el Cauca. Quiero seguir manteniendo ese diálogo con los ciudadanos, pero en ningún lugar la presencia del Presidente en el territorio es una presencia bajo amenazas”, precisó el primer mandatario durante su visita a Aracataca, Magdalena, en la tarde de ayer.

Las comunidades bajaron sus pretensiones, que inicialmente eran de 4,6 billones de pesos. La minga cedió en que esa adición sea de 823.148'000.000 de pesos para que los manejen los consejos regionales indígenas del Cauca (Cric),

del Huila (Crihu), de Caldas (Cridec) y la Mesa Campesina en Cauca.

En vivienda, por ejemplo, otro de los acuerdos incluyó la construcción de 4.000 unidades habitacionales y 2.000 mejoramientos: el Cric estará al frente de 212.271 millones; el Crihu, de 6.789 millones; el Cridec, de 6.789 millones, y los campesinos, de otros 6.789 millones.

En proyectos productivos e infraestructura rural, otros 129.021 millones de pesos, de los cuales el Cric recibirá 98.000 millones; el Crihu, 10.012 millones; el Cridec, 10.010 millones y campesinos, 11.000 millones.

Así mismo, los indígenas acepta-

ron la promesa del Gobierno de ser incluidos en el Plan Nacional de Desarrollo como capítulo, reconociéndolos como sujetos de derechos, la protección de los líderes sociales, el respeto a la soberanía, el uso de la tierra, la garantía de las consultas previas y la defensa de la paz.

Con respecto a tierras, la directora de Planeación, Gloria Alonso, detalló que las comunidades exigían cerca de 2 billones de pesos, pero el Gobierno les ofreció 90.000 millones dependiendo de los lugares en donde se encuentren los terrenos solicitados y si el número de hectáreas alcanza.

Jorge Eliécer Sánchez, dirigente del Consejo Regional Indígena del Cauca (Cric), explicó que las más de 40.000 hectáreas que ellos han venido reclamando hacen parte de una deuda histórica y que desde 1984 solo se les han entregado 1.800 hectáreas.

Asimismo, señaló que actualmente tienen 285.000 hectáreas, pero no es suficiente para los más de 256.000 indígenas que habitan los 126 resguardos.

Desde las 10 de la mañana se iniciaron las labores de despeje y limpieza del corredor vial, desde Piendamó hasta Santander de Quilichao, Cauca.

Con maquinaria amarilla y un equipo de trabajo conformado por las alcaldías de Popayán, Piendamó, Caldono, Santander de Quilichao, así como de Fuerza Pública y autoridades civiles, se avanza de manera ágil en la limpieza de la Panamericana, que para las 6 de la tarde recuperó su flujo habitual.

También quedó pendiente la exigencia de las comunidades de que el Gobierno permita a las autoridades de los territorios indígenas ser las encargadas de legislar sobre los recursos naturales.

Nancy Patricia Gutiérrez explicó que las conversaciones fueron principalmente una concertación, pues el Gobierno les explicó a los delegados de la minga cómo están distribuidos los recursos en el Plan de Desarrollo.



Desde las 8:30 de la mañana comenzó el desbloqueo de la Panamericana. El despeje se realizó con la ayuda de maquinaria amarilla. JUAN PABLO RUEDA BUSTAMANTE. EL TIEMPO

De la protesta social a la transgresión de la ley

Lo que hace 27 días comenzó en el occidente del país como una protesta más de los indígenas, se convirtió en un escenario crítico de violencia con resultados lamentables en sacrificio de vidas humanas, heridos, pérdidas económicas y el cuestionamiento sobre la legitimidad de estas acciones.

La idea noble de la protesta social fue distorsionada por hechos que, a juicio de algunos, tuvieron que ver con la transgresión del Código Penal.

El presidente de la Sociedad de Agricultores de Colombia y del Consejo Gremial, Jor-

ge Bedoya, cree que los promotores del bloqueo pasaron “la raya de lo legal a lo ilegal”.

Una y otra vez, el presidente Iván Duque denunció la infiltración de actores armados ilegales en esto que comenzó como una protesta social.

Según informes de inteligencia, un grupo de 250 hombres, en su mayoría indígenas, hace parte de la estructura de las disidencias de las Farc en la región, bajo el mando de Johany Noscué Bototo, alias Mayimbú. Este grupo sería el responsable de por lo menos 12 ataques contra la Fuerza Pública y la infraestructura.

Estas infiltraciones son materia de investigación, pues líderes de la minga sostienen que de parte de las autoridades también hubo ataques contra la comunidad.

Además, ocho indígenas murieron en Dagua el pasado 21 de marzo por una presunta manipulación de explosivos.

El agente de la policía Boris Benítez Leclerc, de 30 años de edad, fue asesinado la noche del pasado 20 de marzo. Los colombianos presenciaron atónitos esta semana las imágenes en las que un grupo de encapuchados de la minga obligaron a 20 pasajeros que se movilizaban en un bus en la

ruta Piendamó-Popayán, a descender del vehículo para luego prender fuego al automotor. Además, 18 civiles y 29 uniformados resultaron heridos en la zona.

Los 1,8 millones de colombianos que viven en Cauca y Nariño, y en zonas aledañas de Huila y Putumayo, estuvieron 25 días bloqueados, sin acceso a medicinas, alimentos ni combustibles.

Aunque hay muchas cifras que hablan de los estragos de la crisis, solo el sector agrícola calcula sus pérdidas por la acción de los indígenas en 80.000 millones de pesos.

Unos 4.500 vehículos dedi-

cados al transporte de pasajeros en la región, matriculados en 58 empresas, permanecieron inmovilizados, con pérdidas de 15.000 millones de pesos, y unas 70.000 personas no pudieron transportarse.

En el departamento del Cauca, solamente las pérdidas, así por encima, fueron calculadas en más de 15.000 millones de pesos por día.

Un grupo de abogados vinculados al sector gremial estudian demandar esta semana a los líderes del bloqueo por sus acciones. Y lo harían no solo desde el punto de vista penal, sino también desde el civil, por los daños causados.